

## La riche vie du chanoine Berthoud

Ce brillant intellectuel aujourd'hui âgé de 92 ans a derrière lui une carrière exceptionnelle.  
Portrait.

Le chanoine Emile Berthoud était récemment l'invité de la société d'histoire La Salévienne pour présenter une conférence sur l'origine du village du Châble.

En préambule à cette conférence, François Déprez a retracé l'itinéraire de vie de cet homme de passion. Enfant du village du Châble, près de Saint-Julien-en-Genevois, Emile Berthoud est né en novembre 1914. Il n'a pas connu son père, mort au champ d'honneur de la Grande guerre quelques semaines avant sa naissance. Brillant élève, il quitte bientôt son village pour poursuivre ses études au collège et au grand séminaire. Ordonné prêtre à 22 ans, il rejoint Rome où il obtient un doctorat en archéologie et histoire de l'art. De retour à Annecy, il est nommé aumônier du 27<sup>e</sup> BCA. C'est à ce titre qu'il participe en 1940 à la campagne de Norvège. Fait prisonnier quelques mois plus tard au Danemark, il rencontre en captivité le philosophe Louis Althusser avec lequel il donne des cours de phi-



E. Berthoud dédicant son ouvrage "2000 ans d'art chrétien". Philosophie et de littérature pour distraire ses compagnons d'infortune. De retour de captivité, il rejoint Annecy et se consacre à l'enseignement.

Supérieur du collège de Thônes, il est aussi responsable du département d'art sacré du diocèse d'Annecy. Polyglotte, il est mandaté par l'Unesco pour effectuer plusieurs missions en Europe et au Moyen-Orient. Parmi ses nombreuses fonctions, il a notamment enseigné à l'université de Beyrouth et il fait partie du comité scientifique de la prestigieuse revue Histoire.

Auteur de nombreux ouvrages, dont un "2000 ans d'art chrétien" qui lui a valu les félicitations personnelles de Jean-Paul II, le chanoine Emile Berthoud, aujourd'hui âgé de 92 ans, poursuit avec une vitalité intellectuelle remarquable ses travaux historiques et philosophiques.